

.2

-m6

\*\*\*

leur rangs ; et n'est-ce pas un fait que parmi le plus grand nombre de ceux qui marchent aujourd'hui à leur tête ou occupent les importants emplois dont ils ont eu à disposer, la majorité étaient leurs ennemis il y a dix ans, ou ont, depuis ce temps occasionnellement abandonné leurs rangs et combattu leur politique ?

Pourquoi donc faut-il que, malgré un dévouement constant et à toute épreuve ; malgré des efforts incessants et des luttes ardentes pour maintenir l'honneur du drapeau, des program-mistes seuls soient traités en ennemis, et poursuivis d'une persécution constante par certains hommes importants du parti ?

Or, les documents suivants, assermentés en Mars 1873 par tous ceux (moins deux, alors absents) qui ont pris part directement ou indirectement au programme catholique, démontrent que les préventions des conservateurs contre le programme et ses auteurs, étaient absolument mal fondées.

S'il est vrai que l'un d'entre eux, qui avait auparavant apparten-tu au parti libéral, froissé à l'extrême de la guerre d'ex-termination qu'on leur a faite, de la rigueur avec laquelle on les a repoussés et des insultes qu'on leur a prodigués, s'est rejeté dans le camp libéral, il est également vrai que deux ou trois autres, qui jusque là avaient eu plus d'éloignement que de sympathies pour les conservateurs et leurs chefs, s'y sont, grâce au programme, ralliés franchement et sans arrière pensée et ont depuis été ses supports les plus influents et les plus dévoués. Quant aux anciens conservateurs qui ont pris part à ce mouvement, outre le mérite d'avoir rallié à leur parti des hommes qui en sont aujourd'hui l'ornement, ils ont le mérite : 1o. D'avoir tenté un effort considérable pour le triomphe des bons principes, pour empêcher la division dans les rangs conservateurs et même d'avoir acquis à leur parti de précieuses adhésions : le programme n'avait pas d'autre but ; 2o. D'avoir, depuis, supporté les avanies continuelles, les injustices et les répulsions dont tout un parti de conservateurs n'ont cessé de les abreuver, sans que pour cela leur dévouement et leur zèle pour les vrais intérêts conservateurs aient pour un instant été ralentis.

C'est ce qui ressort des témoignages assermentés qui suivent